

DEBOUT QUAND TU PARAITRAS

PREMIER DIMANCHE DE L'AVENT

*Ils ne manquent pas, de nos jours,
les signes inquiétants !*

*Seigneur,
serait-ce maintenant
que tu dois venir ?*

*Merci de nous avertir :
la crainte que nous devons avoir,
c'est que nos cœurs s'alourdissent !*

*Quand le monde s'affole
et que les hommes ont peur,
béni sois-tu de nous donner la paix.*

*Tiens-nous éveillés,
redresse-nous,
mets-nous tout entier
à ton service
et au service de nos frères.*

*Ainsi, nous serons sûrement debout
quand tu paraîtras.*

Après le Pèlerinage de Jean-Paul II à Lourdes

R é f l e x i o n s P a s t o r a l e s
à PARTIR de son MESSAGE aux CATHOLIQUES de FRANCE
(Bulletin Diocésain "Quimper et Léon") Suite

* *

CONSOLIDEZ VOTRE UNITE AUTOUR DE VOS EVEQUES.

Le chrétien n'est pas un isolé: par le baptême, il est devenu fils de l'Eglise et il est responsable, avec ses frères, de la vitalité de cette Eglise. Ce qui suppose une conscience vive des liens qui unissent les chrétiens entre eux. Mais parce qu'en ces temps d'évolution rapide tous ne marchent pas au même pas, le Pape a cru bon d'insister sur l'unité dans l'Eglise autour de l'évêque et sur l'accueil mutuel dans la charité.

Aux catholiques de France, je dis encore: "Consolidez votre unité autour de vos évêques, ces pasteurs que l'Esprit-Saint a choisis et sanctifiés spécialement pour assurer cette unité et favoriser votre vitalité ecclésiale. Il y a une diversité légitime de sensibilités et de méthodes, mais ce doit être à l'intérieur de la même foi et des orientations tracées par l'Eglise. Les efforts doivent converger et la charité doit vous rendre accueillants et confiants les uns aux autres. Depuis le début de l'Eglise, l'unité avec l'évêque a été le signe des disciples du Christ et la garantie du progrès spirituel.

Le Concile Vatican II a été une grâce pour l'Eglise. Sous l'action de l'Esprit-Saint, le Pape Jean XXIII avait pressenti les interrogations profondes des hommes de notre temps, interrogations que les structures de l'Eglise s'avéraient inaptées à prendre en compte, malgré les interventions magistrales d'un Pie XII, dont la belle intelligence et la vaste culture humaine et théologique illuminaient les problèmes qu'il abordait.

C'est que d'autres schémas de pensée, d'autres structures de recherche et de réflexion, d'autres formes d'expression empêchaient la réception cordiale des directives venant d'en-haut, même si la pertinence en était perçue. Nous allions vers "mai 68" et ses remises en cause !

Le Concile souleva une immense espérance: un travail considérable fut accompli en quelques années, dans une grande liberté de pensée et d'expression, destiné à orienter la vie et l'action de l'Eglise pour des décennies ...

Mais voilà que des groupes, des institutions, des théologiens, des animateurs de toute sorte partent sur cette lancée, bien au-delà de Vatican II, sans référence à aucune autorité reconnue...

Du coup, les Evêques se font les défenseurs de leur oeuvre commune et resserrent leur unité au sein de la Conférence Episcopale: : ils sont contestés par certains groupes avancés, sauf quelques-uns qualifiés de prophètes et dont on se réclame, le plus souvent indûment. Par réaction, d'autres groupes de chrétiens s'accrochent aux formes anciennes, surtout en catéchèse et liturgie. Et voilà l'Eglise elle-même troublée, tiraillée, divisée...

Le Pape connaît cet état de fait...D'où son invitation pressante: "Consolidez votre unité autour de vos évêques..." Il sait combien est grande la cohésion entre les évêques de France, comme le montrent les travaux de l'Assemblée annuelle de Lourdes. Mais il se réfère aussi à la structure même de l'Eglise, dont les pasteurs légitimes sont signes et garants de l'unité et de la vitalité de l'Eglise: leurs interventions contre le relativisme moral, leurs invitations à la recherche de "nouveaux modes de vie" dans le difficile contexte social d'aujourd'hui, leur souci de promouvoir, selon leurs possibilités, le bien supérieur de la justice et de la paix témoignent de cette commune volonté.

L'exhortation du Pape est toujours d'actualité... Avons-nous compris le bien fondé de ce rappel du Pape?... (A suivre)

Mgr BARBU

=====

PLougouvelin
ET SON PASSE

=====

En 1790, Plougouvelin est constitué par son territoire actuel et ceux du Conquet-Lochrist. Le Recteur de la paroisse réside à Plougouvelin ou à Lochrist.

A cette date sont créées les communes de Plougouvelin à laquelle on adjoint la paroisse de Saint-Mathieu jusqu'alors autonome, et du Conquet-Lochrist.

En 1900 on ajoute à la commune du Conquet les îles de Béniguet, Trielen, Quémènes, Bannec, Litiry et autres îlots de Ploumoguier, en 1961 la presqu'île de Kermorvan.

*
* *

Nous avons retrouvé un texte de l'année 1784, donc antérieur à la constitution de ces communes, qui donne l'état des recettes et des dépenses de l'église paroissiale de Saint-Mathieu pour cette même année.

Madeleine HARON, membre actif de notre groupe de travail et chercheur éminent de la Société Archéologique de l'Yonne (nous lui devons en particulier une publication importante sur une chronique de l'époque carolingienne) en a tiré la "substantifique moëlle" que je vous résume aujourd'hui.

Nous sommes en 1784,

- L'Eglise Notre Dame de Grâce reçoit de nombreux dons: offrandes en numéraire et aussi en nature: du beurre, deux petits cochons, du lin. Le beurre et les cochons sont vendus aux enchères, après la messe du dimanche et c'est le produit de leur vente qui est inscrit sur le document.

- Le montant des quêtes est régulier: entre 10 et 15 sols bimestriellement, beaucoup plus important les mois d'été: 11 livres pour juillet, août, septembre; le pardon de Saint Mathieu est vraisemblablement un des facteurs de cette majoration des recettes.

- Cette année-là on a procédé à quatre enterrements dont celui d'un enfant, et célébré 24 services (on remarque: Jean Le Jourd est venu régler l'enterrement de sa femme et Martain Le Bian des services).

Curieusement, on ne trouve pas trace de baptême ou de mariage.

- La consommation d'huile sacrée: 1 livre 10 sols, indique que l'extrême onction est administrée et le baptême conféré.
- Le tronc installé dans l'église a recueilli dans l'année 2 livres et 13 sols.
- On achète de l'huile pour l'éclairage, beaucoup d'huile: 60 litres pour l'année. Elle sert à alimenter les lampes du sanctuaire et aussi la veillée du Saint Sacrement (les lampes à pétrole n'apparaissent que vers 1880). Cette huile est invariablement fournie par Guillaume MICHEL.
- La cire des cierges est d'abord approvisionnée par Michel PENVERN, ensuite par un commerçant de Saint-Renan, enfin par Ollivier NAOT qui, pour 46 livres 6 sols, fabrique les cierges.
- Marie-Thérèse ELY blanchit et repasse le linge sacré et les ornements du culte.
- Pour réparer le toit de l'église on fait appel à un couvreur qui vient avec son aide, mais pour effectuer ce travail, il faut acheter une échelle, des clous et de la chaux, la dépense totale s'élève à 3 livres 4 sols.
- On note la réparation du dais servant aux processions: François LE BORGNE (menuisier ?) répare le brancard, Jacques JOLY (forgeron ?) les ferrures.
- Monsieur POULAIN (orfèvre ?) vend au Recteur un encensoir d'argent avec navette, cuillère et chaîne: 382 livres.
- L'encens et le charbon de bois pour l'encensoir coûtent 23 sols.
- Le compte "dépenses" se termine par l'inscription des frais occasionnés par la venue d'un prédicateur pour les fêtes de Noël: 3 livres.

Nous remercions vivement Madeleine HARON pour ce travail qui nous révèle une part de l'activité paroissiale à Saint Mathieu à cette époque.

Bien sûr, ces observations sont limitées à une année et au texte d'un seul document, mais elles s'ajoutent à celles que nous faisons par ailleurs et que nous ne manquerons pas de vous faire connaître.

NOTE: LIVRE = environ un franc 1983,
SOL = le vingtième de la livre.

*
* *

QUESTIONS AUX LECTEURS, les réponses pouvant être données au Directeur du Kannadig:

- A-t-on souvenir de la culture du lin à Plougonvelin?
Subsiste-t-il des métiers à tisser les fibres de lin ? des doués à rouir le lin ?
- Pensez-vous que les habitants de Plougonvelin aient pu récemment utiliser l'eau de mer dans l'alimentation et fabriquer leur sel ?

Jacques RONGIER.

=====

N'OUBLIEZ PAS la "SOIREE L O T O" organisée par l'ASSOCIATION LES AMIS DE SAINT MATHIEU.

Cette soirée se déroulera le SAMEDI 3 DECEMBRE à 21 heures, à la SALLE COMMUNALE.

=====

DETENTE.

- Papa!
- Toto?
- Maintenant que je vais au lycée, il faut que tu m'achètes une encyclopédie.
- Certainement pas! Tu iras à pied, comme moi à ton âge.

-
- Pouvez-vous me dire qui régnait en France avant François 1^{er} ?
 - François zéro, m'sieur !

+++++++
+ DANS LA +
+ PAROISSE +
+++++++

BAPTEMES: Le 30 octobre: Nicolas DOLL,
fils de Christian et de Jacqueline
ANDRIEU, Meudon-la-Forêt.

Le 11 novembre: Sophie LE HER, fille de Louis et
de Marie-Françoise PETTON, Ploudalmézeau.

DECES: Le 9 novembre: Jeannie GOUZIEN, épouse de
Michel PERROT, 82 ans, 79 Rue de Saint-Yves.

+++++++
+ DANS +
+ L'EPISCOPAT. +
+++++++

UNE FETE DE FAMILLE, lisait-on dans
"La Croix" du 15 novembre...

Le dimanche 13 novembre, l'Eglise
Notre-Dame de la Treille, à Lille, était comble.
C'est devant quelques milliers de fidèles que Mgr
GAND, évêque de Lille, a transmis la charge du dio-
cèse à son successeur Mgr VILNET.

Au moment symbolique de la passation de la crosse
"Tout un peuple vous accueille dans la joie, a sou-
ligné Mgr Gand. C'est aussi dans la joie de quinze
années passées dans ce diocèse que je vais vous re-
mettre le bâton pastoral".

A la tête d'un diocèse de plus d'un million et
demi d'habitants, Mgr VILNET reste le président de
la Conférence Episcopale de l'Eglise de France.

Les chrétiens de Plougonvelin assurent Mgr VILNET
de leurs prières.

+++++++
+ DECORATION +
+++++++

A Locmaria-Plouzané, à l'occasion de
la commémoration du 11 novembre, M.

Pierre BROUDEUR, de Kerguernen (en Plougonvelin),
président local et délégué départemental des an-
ciens combattants, s'est vu remettre le mérite
de la Fédération nationale des combattants. Toutes
nos félicitations au nouveau décoré.

* * * * *

PROVERBE

* Si quelqu'un vient chez toi,
le premier jour donne-lui à manger,
le second jour donne-lui encore à manger,
le troisième jour, mets-lui une houe entre les
mains.

PROVERBE venu de TANZANIE.

USP

Le dernier KANNADIG parlait
des résultats "moyens" obtenus
par les équipes SENIORS.

Depuis, l'équipe A a disputé
3 matches de championnat et 1 match de Coupe.

En championnat, coup sur coup, les équipes de
tête venaient au terrain de Trémeur.

D'abord, en recevant l'équipe B des ARZELLIZ,
l'USP n'a pas fait de détails: victoire par 5-0
(mi-temps 1-0).

Ensuite, devant BRELES, l'USP devait se contenter
du match nul (1-1), chaque équipe ayant eu sa mi-
temps.

Le 3 ème match de championnat se disputait à Brest
au terrain de la LEGION SAINT-PIERRE. Courte victoi-
re de la LEGION B: 1-0. Victoire tout-de-même, qui
relégait l'USP à la 7 ème place, avec un capital de
16 points pour 8 rencontres (à 4 points du leader).

L'équipe B, dans son groupe de Promotion de 1 ère
division, occupe une même 7 ème place, avec le même
nombre de points: 16. (Défaite le 20 novembre, de-
vant l'ASB (C): 0-3.

Quant à l'équipe C, sa défaite au Conquet (0-2)
ne lui permet pas de quitter la dernière place dans
le groupe A de deuxième division (Total: 10 points).

Sombre dimanche donc pour les équipes A, B, C ...
ainsi que pour l'équipe féminine (0-2 au Folgoët).

Entre temps, il y avait eu la COUPE de l'OUEST.
Le 13 novembre, l'USP se déplaçait à PLOUARZEL, fa-
ce à une équipe de "promotion". Le score nul (0-0)
à l'issue des prolongations menait à l'épreuve des
coups de pied au but. Plougonvelin l'emportait par
4-2 et se qualifiait pour le prochain tour: l'USP
recevra MILLIZAC, également équipe de "promotion".

+ x + x + x + x + x + x + x + x + x + x + x + x +
LIGNE DROITE.- -Vous avez tort de boire, vous titu-
bez. -J'ai pas tort de boire, j'ai tort de marcher.

A LA CAMPAGNE.- - Et votre homme?
- Il va de pis en pis. - Il est donc ben malade ?
- Mais non, je vous dis qu'il est en train de trai-
re nos vaches.

PREPARONS *

NOEL * 27 NOVEMBRE: 1^{er} Dim. de l'Avent:
 *****Une Promesse qui "met en marche": le
 Seigneur lui-même sera notre Paix et notre Ré-
 conciliation: "De leurs épées, ils forgeront des
 socs de charrue..."

4 DECEMBRE: 2^{ème} Dim. de l'Avent: La Promesse
 d'un monde nouveau, monde de paix, inauguré par
 l'Envoyé du Seigneur: "Le loup habitera avec
 l'Agneau..."

(Du 5 au 11 DECEMBRE: La Semaine de la Paix ;
 le 11 décembre: Dimanche de la Paix ... Voir
 page suivante).

11 DECEMBRE: 3^{ème} Dim. de l'Avent: La Promesse
 d'un Salut qui concerne tout l'univers: "Voici
 votre Dieu, il vient vous sauver. Alors s'ouvri-
 rent les yeux des aveugles..."

18 DECEMBRE: 4^{ème} Dim. de l'Avent: La Promesse
 de l'Emmanuel, le Signe donné à Achaz: "Voici que
 la Vierge concevra, elle enfantera un fils..."

23 DECEMBRE (vendredi): à 20h30, Célébration
 Pénitentielle.

24 DECEMBRE (samedi): de 17 h à 18h30: Confes-
 sions individuelles.

24 DECEMBRE: 21 h: VEILLEE et MESSE de la NUIT.

25 DECEMBRE: 10h30: MESSE du JOUR de NOEL.

30 DECEMBRE (vendredi): Fête de la SAINTE FA-
 MILLE, messe à 17h15.

1 JANVIER: Fête de Sainte Marie, Mère de Dieu.
 En ce premier jour de l'an, Journée Mondiale pour
 la Paix. Messes: la veille (samedi soir) à 20h.
 Le dimanche à 8h30 et 10h30.

... Jeudi 8 décembre, Fête de l'Immaculée Concep-
 tion de la Vierge Marie. Messe à 9 h.

SOIS BENI MESSIE DE PAIX,
 TOI NOEL DE TOUS LES COEURS,
 JOIE QUI RESSUSCITE.

La « Semaine de la Paix », POURQUOI ?

« Semaine de la Paix » (5-11 dé-
 cembre), « Dimanche de la Paix »
 (11 décembre), « Journée mon-
 diale de la Paix » (1^{er} jan-
 vier 1984)... Pourquoi cette accu-
 mulation de journées consacrées
 à la paix autour de Noël, fête de la
 paix par excellence ?

C'est plus simple qu'il ne pa-
 rait: chaque année depuis le
 1^{er} janvier 1968, le Pape adresse
 ses vœux au monde entier, aux
 chrétiens, mais aussi aux chefs
 d'État et, dans l'esprit de Noël, à
 tous les hommes de bonne vo-
 lonté, sous la forme d'un appel en
 faveur de la paix, centré sur un
 thème de son choix.

Pour que cet appel soit bien en-
 tendu, il est bon de préparer l'opi-
 nion à le recevoir et à le compren-
 dre, qu'il s'agisse des milieux
 chrétiens ou de l'ensemble de
 l'opinion publique. Ce message
 est bien accueilli par les respon-
 sables des États, en général. Mais
 c'est à Pax Christi qu'incombe la
 mission d'y préparer le public
 chrétien et, si possible, son envi-
 ronnement non-chrétien. D'où la
 « Semaine de la Paix » qu'il
 consacre chaque année à cette
 tâche et qui se termine tout natu-
 rellement par une journée plus
 spécialement vouée à la prière: le
 « Dimanche de la Paix », placé

traditionnellement le troisième
 dimanche de l'Avent, cette année
 le 11 décembre.

Partout où Pax Christi est im-
 planté et même dans les pa-
 roisses où il ne compte que des
 correspondants ou des sympa-
 thisants, la « Semaine de la Paix »
 doit servir à alerter et mobiliser
 les communautés chrétiennes
 par des célébrations, des veillées,
 des conférences, des exposi-
 tions, des réunions, des séances
 de projections, des rencontres
 avec les étrangers travailleurs,
 étudiants, hommes de passage
 ou réfugiés, etc.

Le thème choisi par le Pape
 pour son message du 1^{er} janvier
 prochain « *D'un cœur nouveau
 naît la paix* » convient tout parti-
 culièrement à Pax Christi qui se
 définit en premier lieu comme un
 mouvement d'éducation à la paix
 et s'adresse avant tout à la
 conscience et au cœur de chaque
 chrétien. En cette année 83 où
 nous fêtons le vingtième anniver-
 saire de l'Encyclique « *Pacem in
 Terris* », l'Église doit plus que ja-
 mais, se soucier de faire entrer la
 Paix dans la pastorale en ce mo-
 ment de l'année où la liturgie est
 entièrement orientée vers la ve-
 nue du Prince de la Paix.